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Алина ТАРЯНИК

Премьер�министр
Беларуси Михаил Мяс�
никович заявил: «Есть
основания говорить,
что в течение года бу�
дет повышаться зара�
ботная плата с тем,
чтобы к концу 2012
года восстановить док�
ризисный уровень поку�
пательной способнос�
ти основной массы на�
селения». Корреспон�
дент «Салідарнасці»
решила узнать у экс�
пертов, возможно ли
безболезненно за
столько краткий срок
повысить зарплату до
былых высот.

«Повышение средней
реальной зарплаты воз�
можно, если ее рост будет
обеспечен увеличением
реальной производитель�
ности труда»

– Прежде всего, отме�
чу, что речь, кажется, шла
не о возвращении зарпла�
ты в 500 долларов, а о вос�
становлении докризисно�
го уровня покупательной
способности. Если пере�
считать покупательную
способность на реальную
зарплату, то, при ожидае�
мой инфляции в 20% (де�
кабрь 2012 года к декабрю
2011 года) средняя зарп�
лата должна составить 4
млн белорусских рублей.
Это означает рост реаль�
ной зарплаты на 15,7% по
сравнению с декабрем
2011 года, в то время как
долларовая зарплата при
курсе 9 тысяч рублей за
доллар должна увеличить�
ся почти на 30% и соста�
вить 440–450 долларов, –
посчитал для «Салідар�

насці» экономист Алек�
сандр Чубрик.

(Действительно, Мяс�
никович толковал о восста�
новлении докризисного
уровня покупательной
способности. Про 500 дол�
ларов к концу года говори�
ли председатель Витебс�
кого облисполкома Алек�
сандр Косинец и глава На�
ционального банка Надеж�
да Ермакова – прим. «Са�
лідарнасці»).

Директор Исследова�
тельского центра ИПМ
считает, что такое повы�
шение средней реальной
зарплаты возможно, если
ее рост будет обеспечен
увеличением реальной
производительности тру�
да. То есть, если она выра�
стет на те же 15,7%, то
никаких негативных по�
следствий у такого роста
не будет.

Как следует из офици�
альных прогнозов, рост ре�
ального ВВП Беларуси в
2012 году составит около
5,5 %. Неизвестно, каким
будет ВВП в декабре 2012�
го, поскольку прогноз от�
ражает лишь средний
ожидаемый экономичес�
кий рост за год. Однако,
если брать за основу эту
цифру, то, при неизмен�
ной занятости, реальная
производительность так�
же вырастет на 5,5%.

– Даже если экономи�
ка вырастет так, как это
планирует правительство,
может оказаться, что зар�
плата будет увеличивать�
ся быстрее, чем произво�
дительность труда, – отме�
тил Александр Чубрик. –
Если такой рост будет до�
стигнут за счет админис�
тративного давления на
предприятия, это будет
иметь негативные послед�
ствия для их финансов,
если за счет эмиссионных

источников – он может
привести к росту инфля�
ции в 2013 году. В любом
случае, повышение зарп�
латы сверх роста произво�
дительности будет созда�
вать дополнительный
спрос на импорт. В конеч�
ном итоге последствия по�
добных действий прави�
тельства для экономики
будут зависеть от того,
сколько будет продолжать�
ся искусственный рост до�
ходов.

«Чиновники снова на�
чали агитационную кам�
панию»

Доктор экономических
наук Борис Желиба счита�
ет, что вернуть утрачен�
ную покупательную спо�
собность до конца 2012
года возможно только ад�
министративными мето�
дами.

Экономист отмечает:
чтобы поднять зарплату
основной массы населе�
ния, достаточно повысить
ставку первого разряда. Ее
для бюджетных учрежде�
ний фиксирует прави�
тельство, и от нее зависят
доходы всех бюджетников,
которых в Беларуси треть
от занятого населения.

Предприятия, в свою
очередь, могут получить
сигнал повысить зарплату
работникам, но сделать это
придется за счет роста се�
бестоимости и снижения
прибыли.

– Повышение заработ�
ных плат – если будет
иметь место – произойдет
за счет печатного станка,
не обеспеченных золотова�
лютными резервами руб�
лей. Рублевая масса, судя
по всему, будет расти быс�
трее, чем валютная масса.
То есть, вполне вероятно
повторение кризисного
сценария прошлого года,
– прокомментировал ситу�

ацию «Салідарнасці» Бо�
рис Желиба. – Чиновни�
ки, по�видимому, не из�
влекли уроков из прошло�
го повышения средних до�
ходов населения до 500
долларов, и сейчас снова
начали агитационную
кампанию. Однако, если
восстанавливать былую
покупательную способ�
ность или стремиться к
средней зарплате в полты�
сячи долларов искусствен�
ным путем, ничего хоро�
шего не выйдет.

Экономист отметил,
что после глубокого паде�
ния на протяжении 2011
года, покупательная спо�
собность уже увеличи�
лась. По данным Белстата,
только за декабрь прошло�
го года средняя зарплата
увеличилась на 18%, а
производительность труда
– на 1,2 %.

– А вообще рост произ�
водительности труда дол�
жен опережать рост зарп�
латы, – отмечает Борис
Желиба. – У нас такого
пока не получается.

«Все условия, чтобы
зарплата доросла до 500
долларов есть»

Хитом недели стало
косноязычное высказыва�
ние Надежды Ермаковой
относительно возможнос�
ти 500�долларовой зарпла�
ты уже в этом году.

– Реально и можно. Но
ее надо заработать. Тогда
она будет выплачена, – на
днях объяснила председа�
тель Нацбанка.

…О том, что зарплату,
о которой твердят предста�
вители власти, человеку
труда придется зарабо�
тать, Ермакова за это ко�
роткое интервью повтори�
ла минимум пять раз. В
связи с чем возникает воп�
рос, а что, до этого белору�
сы не работали?..
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Сергей БАЛАЙ

Пресс�конференция
кампании «Говори прав�
ду» задерживалась уже
на 10 минут. Собравши�
еся журналисты стали
перешептываться – со�
всем недавно похожее
мероприятие с участи�
ем Александра Федуты
закончилось, не начав�
шись.

– А что, Рымашевского
нет? – спросил у журналис�
тов белорусский Кунг�фу
Панда – Александр Федута.
– Вижу, нет, а вы уже каме�
ры настроили.

Своего заместителя под�
держал и Владимир Некля�
ев.

– Федута у нас герой, –
отметил он. – Тот, кто реаль�
но сражается, не жалея ни
рук ни ног.

На пресс�конференции
лидеры кампании «Говори
правду» озвучили свои пла�
ны на ближайшее будущее.

– Любое действие лю�
бой партии демонстрирует,
насколько она представля�
ет интересы людей, – отме�
тил заместитель руководи�
теля гражданской кампа�
нии «Говори правду» Анд�
рей Дмитриев. – Нашу ра�
боту следует конкретизиро�
вать, направить на обще�
ство. Пока мы спорим об
участии или бойкоте пар�
ламентских выборов, у лю�

дей забирают землю и зар�
платы.

По мнению лидеров
кампании «Говори прав�
ду», в Беларуси существу�
ет «новое большинство» – те
граждане Беларуси, кото�
рые ждут перемен, но не
могут выразить свою поли�
тическую волю. Нынешняя
стратегия кампании сори�
ентирована именно на эту
электоральную группу.
Первый шаг – заключение
гражданского договора с
«новым большинством».

– В соответствии с дого�
вором «Говори правду» обя�
зуется быть проводником
интересов людей в реше�
нии их проблем, – расска�
зал Андрей Дмитриев. –
Договор будет распростра�
нен по Беларуси. Его нуж�
но просто держать дома. В
нем есть телефоны обще�
ственных приемных «Гово�
ри правду».

В качестве примера об�
ратной связи активисты
кампании рассказали о
действиях по защите Пар�
ка 40�летия Октября.

– С сайта «Говори прав�
ду» можно будет напря�
мую отправить обращение
в Мингорисполком, – рас�
сказал Андрей Дмитриев.
– В любые ведомства и го�
сорганизации. Достаточно
только заполнить форму и
сформулировать вопрос, ос�
тальное сделают активисты
кампании. Люди могут
спросить, чем занимаются
чиновники, какие проходят

тендеры для госорганиза�
ций, за что они получают
зарплату. Это будет офици�
альный запрос, на которой
органы власти вынуждены
будут ответить.

Лидер кампании «Гово�
ри правду» Владимир Не�
кляев конкретизировал по�
сыл «гражданского догово�
ра».

– Все политические
силы Беларуси устраивает
узнаваемость, – считает
политик. – С этим у нас все
в порядке. Однако многие
забывают, что узнавае�
мость и рейтинг – это раз�
ные вещи. Нам нужно все�
ми путями добывать рей�
тинг, а этого можно дос�
тичь, представляя интере�
сы общества.

Прямо на пресс�конфе�
ренции Владимир Некляев
подписал символический
экземпляр гражданского
договора, тем самым дав
старт новой инициативе
“Говори правду”.

Александр Федута отме�
тил, что изначально «Гово�
ри правду» начиналась как
попытка диалога с обще�
ством.

– Наша цель – сказать
обществу правду. Порой,
возможно, неприятную, –
отметил замруководителя
кампании «Говори правду!»
Александр Федута. – И по�
лучить обратный отклик об�
щества. Прошло два года, и
проблема остается актуаль�
ной, но диалог должен идти
вне зависимости от того,

какой политический сезон
на дворе.

Политик затронул тему
предстоящих парламентс�
ких выборов, отметив, что
«Говори правду» выступает
за расширение «коалиции
шести».

– Говоря о нынешнем
политическом сезоне и
предстоящих выборах – это
кампания, которую нужно
использовать для легально�
го открытого разговора с об�
ществом, – высказал мнение
Александр Федута. – Мы
понимаем, что выборы бу�
дут, скорее всего, нечестны�
ми и не ставим перед собой
цель провести своих пред�
ставителей в парламент. Все
политические силы должны
взять обязательство ото�
звать кандидатов, если
власть не демократизирует
выборы и не освободит по�
литзаключенных. Однако
выборы – маленький эпизод
большого диалога с обще�
ством.

Поддерживая своего за�
местителя, Владимир Не�
кляев отметил, что инфор�
мационная шумиха вокруг
выборов выглядит предна�
меренной.

– Сегодня не было цели
говорить о выборах, – отме�
тил политик. – Скажу
лишь, что моя подпись под
договором коалиции по�
явится тогда, когда под до�
кументом будут все подпи�
си всех участников полити�
ческого процесса. Мы в од�
ной лодке. Но я не буду уча�
ствовать ни в каких выбо�
рах, пока в тюрьме сидит
Статкевич.
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Экс�президент Кыр�
гызстана Курманбек
Бакиев, который с апре�
ля 2010 года скрывает�
ся в Беларуси, получил
белорусское граждан�
ство, а недавно еще и
приобрел недвижи�
мость на окраине Мин�
ска.

Как стало известно
TUT.BY, паспорт гражда�
нина Беларуси был выдан
Курманбеку Бакиеву еще в
августе 2010 года одним из
столичных РУВДов.

Решение о предоставле�
нии белорусского граж�
данств принимается лично
президентом Беларуси на
основании персонального
прошения. На официаль�
ном уровне получить под�
тверждения этой информа�
ции TUT.BY пока не уда�
лось.

Позже появилась ин�
формация о том, что экс�
президент Кыргызстана
оформляет на себя участок
земли под Минском. А 8
февраля кыргызские СМИ
– сайт gezitter.org со ссыл�
кой на газету «Дело №» –

сообщили о том, что Бакиев
приобрел дом на окраине
Минска за 2 млн долларов.
Ранее сообщалось, что неко�
торое он проживал в прави�
тельственной резиденции
на территории Березинско�
го заповедника.

– С сегодняшним режи�
мом Беларусь превращает�
ся в отстойник для бывших
диктаторов. Лукашенко за�
щищает Чавеса, Ахмадине�
жада, Кастро, Асада, в ре�
зультате чего получается,
что в самом центре Европы
создается тот самый тихий
омут, в котором черти во�

дятся, – сказал политзаклю�
ченный, сопредседатель
оргкомитета партии «Бело�
русская Христианская де�
мократия» Павел Севери�
нец пресс�службе БХД.

Напомним, 8 мая 2010
года Бакиев был объявлен в
межгосударственный ро�
зыск на территории СНГ и
в международный розыск по
линии Интерпола. Он обви�
няется по статьям 30�97 (со�
участие в массовых убий�
ствах) и ст. 305 Уголовного
кодекса Кыргызстана. Экс�
президент скрывается в Бе�
ларуси с апреля 2010 года.
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Геннадий КОСАРЕВ

8 февраля состоится
заседание комиссии по по�
милованию при президен�
те, на котором, скорее
всего, будут рассмотрены
прошения о помиловании
находящихся в местах
лишения свободы экс�кан�
дидата в президенты Ан�
дрея Санникова и его дове�
ренного лица Дмитрия
Бондаренко.

Решение комиссии по по�
милованию может быть не�
предсказуемым, считает
председатель юридической
комиссии Белорусского
Хельсинкского комитета Гар�
ри Погоняйло. Кроме того,
она вправе лишь рекомендо�
вать, окончательное же реше�
ние принимает именно глава
государства.

— Много раз публично
прозвучало: если будут обра�
щения, то будет принято со�
ответствующее решение о по�
миловании. Если же оно так
и не будет принято, то зачем
было сотрясать воздух пуб�
личными заявлениями о воз�
можном освобождении в слу�
чае написания прошений? –
задается вопросом правоза�

щитник. БХК пока не полу�
чил ответа на свою просьбу до�
пустить к работе комиссии по
помилованию представителя
этой организации, на что у нее
есть законное право.

Руководитель Центра пра�
вовой трансформации Елена
Тонкачева отмечает, что фор�
мальные поводы в виде хода�
тайств о помиловании от Сан�
никова и Бондаренко для за�
седания комиссии имеются.
Дальше дело в последователь�
ности власти.

— Будем надеяться, что
заседание комиссии по поми�
лованию в среду положитель�
но повлияет на судьбу полит�
заключенных. Тем более что
не без участия государствен�
ных органов общественности
доподлинно доведено, что эти
материалы лежат на столе для
рассмотрения комиссии.

Экс�председатель Верхов�
ного Совета Беларуси Станис�
лав Шушкевич считает, что
комиссия по помилованию
должна принять единственно
правильное решение.

— Все те члены комис�
сии, у которых есть совесть,
должны извиниться перед
этими людьми, которых ни
за что посадили в тюрьму и
просить у них прощения.
Иного пути нет, это наш по�
зор, — считает первый руко�

водитель независимой Бела�
руси. – Санников и Бондарен�
ко посажены только потому,
что они создали нормальную
конкуренцию. Если у той
группы людей, которые вхо�
дят в комиссию, есть совесть,
то решение должно быть од�
нозначным.

Политолог Александр
Класковский не исключает,
что у написавших прошение
о помиловании политзаклю�
ченных есть шансы выйти на
свободу раньше истечения
сроков, к которым они были
приговорены.

— Другое дело, что сей�
час власти, похоже, тянут ре�
зину. Мы наблюдаем загадоч�
ную детективную историю со
сроками подачи прошения
Андреем Санниковым. Его
жена Ирина Халип с его слов
подает, что это произошло в
ноябре, а по версии МВД про�
шение было написано только
в декабре. Но, в любом слу�
чае, очевидно, что целый ме�
сяц этот документ держали в
колонии, � отмечает анали�
тик. – Хотя если бы «сверху»
было указание действовать
оперативно, все было бы сде�
лано за два часа. Эти симпто�
мы говорят о том, что власти
не торопятся выполнять обе�
щание, выжидают более вы�
годного момента.

Александр Класковский
не исключает, что есть в этом
вопросе и чисто прагматич�
ный мотив – продать Европе
подороже освобождение по�
литзаключенных.

– Кстати, это может про�
изойти и довольно быстро, в
течение ближайших недель.
Просачиваются определен�
ные симптомы того, что про�
исходят спорадические кон�
такты между представите�
лями Минска и Брюсселя.
Сейчас имеет место шумная
история вокруг вопроса о
санкциях, свидетельствую�
щая о том, что, наверное, и в
Брюсселе есть часть полиси�
мейкеров, которые подумы�
вают, что от лобовых мето�
дов надо переходить к более
гибким.

Политолог не исключает,
что Санникова и Бондаренко
могут выпустить ближе к пар�
ламентским выборам, леги�
тимация которых заботит бе�
лорусскую власть.

— Возможно, чтобы спу�
тать карты сторонникам бой�
кота, с одной стороны, а с дру�
гой стороны, чтобы ублажить
Европу, такой жест может
быть сделан ближе к лету, —
прогнозирует эксперт. — И
второй фактор – это Россия.
Если Россия начнет резко на�
езжать и жестко требовать вы�
полнения Беларусью непри�
ятных для нее условий, тогда
это может стать лучшим ка�
тализатором процесса осво�
бождения политзаключен�
ных.

КККККак мы драк мы драк мы драк мы драк мы дружим с Венесужим с Венесужим с Венесужим с Венесужим с Венесуууууэлойэлойэлойэлойэлой
Сергей СТАХОВСКИЙ

Исполнилось 15 лет
установлению диплома�
тических отношений
между Беларусью и Вене�
суэлой. «Салідарнасць»
подвела итоги, к чему
пришли обе страны к юби�
лею.

Белорусы строят в Вене�
суэле агрогородки, заводы
по производству тракторов и
грузовых автомобилей и учат
сажать картошку

Речь о строительстве заво�
дов в Венесуэле завел еще в
2010 году посол Боливариан�
ской Республики Америко
Диас Нуньес.

– Как это ни парадоксаль�
но, нам надо научить венесу�

эльцев тому, чему они учили
европейцев 300�400 лет назад,
а именно: выращивать карто�
фель, кукурузу, поскольку
сельское хозяйство здесь пло�
хо развито, только в отдель�
ных местах есть обработанные
поля. Хотя потенциально зем�
ля богатейшая, – утверждал
тогда же первый вице�пре�
мьер Владимир Семашко.

Далекая нефть
Примерно так можно оха�

рактеризовать еще один при�
мер сотрудничества с Венесу�
элой. В разгар очередной не�
фтяной войны с Россией,
Александр Лукашенко де�
монстративно «нашел» нефть
у друга Уго.

Чавес пообещал Лукашен�
ко во время его визита в Вене�
суэлу в марте 2010 года ежед�
невно поставлять в Беларусь 80
тысяч баррелей сырой нефти.

Первый танкер с Венесу�
эльской нефтью направился
в Беларусь уже в апреле 2011
года. Однако уже тогда эконо�
мисты напомнили о сомни�
тельной прибыльности данно�
го проекта. Расходы на достав�
ку венесуэльской нефти из�
за океана и последующая
транспортировка из Одессы
на белорусские НПЗ, делали
венесуэльскую нефть золотой
в прямом смысле.

Пропавший вице�консул
В декабре 2011 года в Ве�

несуэле был похищен бело�
русский вице�консул, Алек�
сандр Шкатулов. Преступни�
ки совершили так называемое
«экспресс�похищение»,
очень распространенное в Ве�
несуэле, когда жертва захва�
тывается прямо на улице и
удерживается в течение не�
скольких часов. За это время

следует предоставить выкуп,
иначе преступники за свои
действия не отвечают. По нео�
фициальной информации
TUT.BY, белорусский дипло�
мат был освобожден после вне�
сенного выкупа.

В посольстве Беларуси в
Венесуэле информацию о по�
хищении дипломата коммен�
тировать не стали.

Венесуэла высказала на�
мерение участвовать в при�
ватизации белорусских пред�
приятий

Об интересе заокеанской
подруги к белорусским пред�
приятиям рассказал пару
лент назад посол Венесуэлы.

� Белорусское присут�
ствие в Венесуэле ощущает�
ся в большей степени, чем ве�
несуэльское в Беларуси, но в
настоящее время предприни�
маются шаги по уравнива�
нию этих показателей, – от�
метил дипломат.
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БеларБеларБеларБеларБеларууууусь пось пось пось пось получит выглучит выглучит выглучит выглучит выгодододододу от ЕЭП, но не ску от ЕЭП, но не ску от ЕЭП, но не ску от ЕЭП, но не ску от ЕЭП, но не скороороороорооро
Андрей САКОВИЧ

Обеспечить «макси�
мальную выгоду от вхож�
дения в ЕЭП» требуют
правительство и лично
премьер�министр Миха�
ил Мясникович. Тем вре�
менем промышленники и
экономисты вполне обо�
снованно утверждают,
что белорусским пред�
приятиям в ЕЭП будет
очень сложно конкуриро�
вать. Плюсы и минусы
членства Беларуси в но�
вом интеграционном об�
разовании взвешивают
эксперты «Завтра твоей
страны».

На заседании Совмина
Михаил Мясникович заявил,
что «пока практически нет
стоящих предложений, кото�
рые следует направить в Ев�
разийскую экономическую
комиссию (ЕЭК) как надна�
циональный орган Беларуси,
России и Казахстана». Озна�
чает ли это, что белорусские
власти вступали в ЕЭП, не
сильно задумываясь, что оно
из себя представляет, и не до
конца понимая, как оно бу�
дет работать?

Чем выгодно ЕЭП рядо�
вому белорусу

Руководитель Аналити�
ческого центра «Стратегия»
Леонид Заико, утверждает,
что теоретически любая ин�
теграция выгодна, «неважно
будет она африканской, ази�
атской или белорусской». По
словам эксперта, эффект, ко�
торый наблюдался в Евросо�
юзе, и может приниматься
во внимание – это возмож�
ность прироста ВВП на 2%.
Происходит это за счет си�
нергии, структурирования
международного разделения
труда и рационализации
факторов производства.

— Надо понимать, что это
не кратковременный про�
цесс, — подчеркивает Лео�
нид Заико. – Интеграция
полноценно заработает толь�
ко к 2019�2020 годам. Ника�
кого сиюминутного эффекта
быть не может.

Простое установление
свободного движения товаров
не является интеграцией.
Она состоит их трех компо�
нентов: свободное движение

товаров, свободное движение
капитала и свободное движе�
ние рабочей силы. Именно
их сложение и есть настоя�
щая интеграция.

— Сегодня еще невоз�
можно представить свобод�
ное движение капиталов, �
отмечает экономист. – Вы
представляете себе, чтобы
какой�то белорусский биз�
несмен самостоятельно и ле�
гально, не спрашивая разре�
шения у президента или
других чиновников, перевел
деньги за рубеж, например,
в Казахстан или Россию, и
вложил их хотя бы в Газп�
ром? Возможно, будем на�
блюдать такую картинку лет
через 5�7 или 8.

У процесса интеграции
есть своя логика и динами�
ка. Самое простое и реализу�
емое – это свободное движе�
ние рабочей силы.

— Вот и ответ на вопрос,
чем выгодно ЕЭП простому
жителю Беларуси, — счита�
ет Леонид Заико. – Он может
просто собрать чемодан и
уехать в Тюмень на зарпла�
ту в 5 тысяч долларов в ме�
сяц. Потом — вернуться в
Беларусь с деньгами и ку�
пить себе дом. А на родине,
он будет зарабатывать мень�
ше, чем китайский рабочий.
Вот и вся пока выгода.

Эксперт: Бестолковость
приобретает масштабы бед�
ствия

Леонид Заико уверен, что
на данном этапе никакой вы�
работанной, а тем более еди�
ной стратегии развития в
рамках ЕЭП вообще нет, и
никто не занимался этим
вопросом.

— По приглашению рос�
сийского правительства я
участвовал в качестве неза�
висимого эксперта в одной из
встреч по ЕЭП в Алма�Аты, �
говорит эксперт. – Так вот,
выяснилось, что казахстанс�
кие экономисты не делали
никаких расчетов эффектив�
ности ЕЭП или разработки
каких�то мер в его рамках,
не проводили вообще ника�
ких исследований. Ни в пра�
вительстве, ни на уровне спе�
циалистов или экспертного
сообщества.

По информации экспер�
та, в России такую работу
проводили. Однако финанси�
ровали ее представители
бизнес�элит по отдельным
группам товаров, чтобы вы�

яснить определенные пред�
почтения и интересы.

— В Беларуси этого точ�
но не делали, — отмечает
Леонид Заико. — Более того,
президент на встрече с уче�
ными признался, что в рам�
ках Таможенного союза и
других интеграционных
объединений мы, дескать, все
изобретаем прямо по ходу
дела, а ученые ничем нам не
помогают. Меня этой крайне
смущает. Эта бестолковость
приобретает масштабы бед�
ствия.

В ЕЭП все только начи�
нается

Аналитик исследователь�
ской группы
BusinessForecast.by Алек�
сандр Муха, отмечает, что у
интеграционных проектов в
рамках ЕЭП практически от�
сутствует информационное
обеспечение.

— Всегда можно найти и
плюсы, и минусы в любом
процессе, — полагает экс�
перт. – Беларусь не имеет
собственных ресурсов, и с
этой стороны участие в ЕЭП
нам действительно выгодно.
Можно будет развивать экс�
порт и зарабатывать валюту.

Так, за январь�ноябрь
2011 года белорусский экс�
порт в страны Таможенного
союза вырос на 38,5% до 13,1
млрд долларов. По мнению
аналитика, это очень серьез�
ный показатель для такого
небольшого срока.

— На самом деле нужно
понимать, что гармонизация
экономических систем – это
гораздо более сложная рабо�
та, чем просто установление
свободного перемещения то�
варов, услуг, капиталов, ра�
бочей силы, � заявляет Алек�
сандр Муха. — Придется вы�
равнивать условия господ�
держки и работы на финан�
совых рынках, торговых пло�
щадках.

Неудивительно, что штат
ЕЭК планируется увеличить
с 600 человек с 1 июля до 1071
человека с 1 января 2013 года.
Будет кому ломать голову над
выравниванием условий.

— Беларусь отправила в
ЕЭК таких сильных специа�
листов, как Сидорский, Ко�
решков, Гошин. Все только
начинается, — прогнозирует
а н а л и т и к
BusinessForecast.by.

Беларусь уже получила
пользу от ЕЭП

Юрист коммерческой
практики Revera Consulting
Group Дмитрий Зикрацкий
обращает внимание на то, что
в отличие от Таможенного со�
юза в ЕЭП создаются допол�
нительные предпосылки для
обеспечения свободного дви�
жения не только товаров, но и
капитала и рабочей силы. Та�
ким образом, по самой своей
сути эта интеграционная фор�
ма должна быть намного вы�
годнее как для государства,
так и для населения.

– Впрочем, несмотря на
вступление самих соглаше�
ний в силу, некоторые их по�
ложения вступают в силу поз�
же (вплоть до 2017 года), дру�
гие требуют принятия внут�
ригосударственных актов для
их реализации, — отмечает
Дмитрий Зикрацкий.

Стороны определили еди�
ные для всех обязательные
количественные параметры
экономического развития.
Так, годовой дефицит гос�
бюджета должен быть не
выше 3% ВВП, госдолг � не
выше 50% ВВП, уровень ин�
фляции � не более чем на 5
процентных пунктов уровень
инфляции страны � участни�
цы ЕЭП с наименьшим рос�
том цен. Однако за их невы�
полнение не предусмотрено
никакой ответственности.

Первые позитивные мо�
менты для Беларуси от
вступления в ЕЭП уже есть.
По мнению Дмитрия Зик�
рацкого, это � стабилизаци�
онный кредит в 3 млрд дол�
ларов от Антикризисного
фонда ЕврАзЭС.

Чем чревато «единство»
Среди плюсов для бело�

русских субъектов хозяй�
ствования в результате созда�
ния ЕЭП юрист назвал рав�
ный доступ к рынкам России
и Казахстана. Это предусмот�
рено соглашениями о единых
принципах и правилах кон�
куренции, о торговле услу�
гами и инвестициях в госу�
дарствах�участниках ЕЭП, о
единых принципах регули�
рования в сфере охраны и за�
щиты прав интеллектуаль�
ной собственности.

Предусмотрены также
единые условия деятельнос�
ти в рамках естественных
монополий в области энерго�
снабжения, транспортировки
нефти, газа, доступа к услу�
гам железнодорожного
транспорта.



5Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  7 лютага 2012  |  №247

ЭКОНОМИКА

Работникам из Беларуси
можно будет гораздо проще
трудоустроиться в других
странах ЕЭП и перевезти
туда свои семьи. Планы по
сближению законодательств
трех стран позволят людям
со временем лучше ориенти�
роваться в законах.

Беларусь может улуч�
шить свою инвестиционную
привлекательность за счет
создания равных условий
функционирования эконо�
мических механизмов и ус�
тановления количественных
параметров, определяющих
устойчивость экономическо�
го развития.

— Отрицательным момен�
том для отечественных
субъектов хозяйствования ста�
нет снижение финансирова�
ния сельскохозяйственных
предприятий, что, скорее все�
го, повлечет увеличение сто�
имости сельскохозяйствен�
ной продукции, и снижение
ее конкурентоспособности на
рынке участников ЕЭП, —
считает Дмитрий Зикрацкий.

Кроме того, в процессе
принятия технических стан�
дартов не исключено, что тре�
бования, предъявляемые к
производству отдельных то�
варов, ужесточатся, что по�
влечет необходимость осуще�
ствлять инвестиции в обнов�
ление производственной
базы, и увеличивать себесто�
имость продукции.

Возможно также, что со�
глашения в рамках ЕЭП нуж�
но будет корректировать в
связи со вступлением во Все�
мирную торговую организа�
цию. Скорее всего, при вступ�
лении в ВТО каждому из го�
сударств (либо всем вместе)
будут поставлены определен�
ные условия, которые могут
не соответствовать принятым
данными государствами на
себя обязательствами в рам�
ках соглашений по формиро�
ванию ЕЭП, считает юрист.

— Необходимо также
учитывать, что большинство
соглашений требуют осуще�
ствления дальнейших мер
для их реализации (приня�
тия внутренних норматив�
ных актов, координация дей�
ствий сторон), в связи с чем,
создание благоприятных ус�
ловий для деятельности сто�
рон во многом зависит от
дальнейшей политической
ситуации и желания руко�
водства стран участников
ЕЭП двигаться в направле�
нии дальнейшей интегра�
ции, — отмечает эксперт.

Что реально не пускаетЧто реально не пускаетЧто реально не пускаетЧто реально не пускаетЧто реально не пускает
БеларБеларБеларБеларБеларууууусь в ВТО?сь в ВТО?сь в ВТО?сь в ВТО?сь в ВТО?
Геннадий КОСАРЕВ

Белорусскую перего�
ворную группу по ВТО
будет курировать ди�
ректор департамента
торговых переговоров
Минэкономразвития
России Максим Мед�
ведков, который зани�
мался переговорами
России. Посол РФ в Бе�
ларуси Александр Су�
риков, сообщивший об
этом, не взялся оцени�
вать срок, который
займет переговорный
процесс, сославшись на
«много других факто�
ров, которые будут
п р е п я т с т в о в а т ь » .
Что мешает Беларуси
вступить в ВТО, «Зав�
тра твоей страны»
рассказывает эконо�
мист Лев МАРГО�
ЛИН.

— Какие препятствия
могут возникнуть на пути
вступления Беларуси в
ВТО?

— Прежде всего, мно�
гое будет зависеть от об�
щей атмосферы в Европе,
в развитых странах в отно�
шении ситуации в Бела�
руси. Второй момент – это
экономическая ситуация
в Беларуси. Ведь основ�
ным принципом приема в
ВТО является признание
того, что в стране суще�
ствует рыночная экономи�
ка. Вот здесь, наверное, по�
надобится очень сильная
помощь господина Мед�
ведкова, хотя «пионерво�
жатый» в данном случае
нужен не делегации Бела�
руси, которая будет на пе�
реговорах, а руководству
Беларуси. Вот формаль�
ный фактор, который мо�
жет завуалировать те по�
литические моменты, ко�
торые прямо называться
не будут.

— Стремится ли в ВТО
белорусское руководство и
насколько необходимо
вступление страны в эту
организацию?

— Мы уже де�факто
приняли на себя обяза�

тельства по ВТО, посколь�
ку не имеем права в одно�
стороннем порядке отсту�
пать от взаимных соглаше�
ний с Россией, а Россия –
член ВТО. С другой сторо�
ны, ВТО не брала на себя
никаких обязательств в от�
ношении Беларуси, то
есть, организация по�пре�
жнему может проводить
расследования, устанав�
ливать квоты, а это край�
не не выгодно Беларуси.
Так что если в правитель�
стве есть трезво мысля�
щие люди, то они должны
быть очень заинтересова�
ны во вступлении Белару�
си в ВТО.

— Как рассматривать
эти перспективы в свете
того, что Беларусь являет�
ся членом ЕЭП, будущего
Евразийского экономичес�
кого союза? Как все это со�
гласуется?

— Вот как раз это и не
согласуется, потому что
Россия, создавая Единое
экономическое простран�
ство, закладывала те прин�
ципы, которые уже согла�
совала с ведущими эконо�
миками мира в рамках
ВТО. И, соответственно,
Беларусь, приняв на себя
те же самые обязатель�
ства, тоже должна следо�
вать им. Но в отношении
Беларуси этих требований
и правил нет.

Когда идет речь о
вступлении в ВТО, то это
означает взаимные уступ�
ки и требования, которые
друг другу выдвигают те
или иные страны. Здесь
же речь идет о дороге с од�
носторонним движением.
То есть, Беларусь должна
соблюдать требования
ВТО, поскольку их соблю�
дает Россия, а страны –
члены ВТО не обязаны их
соблюдать в отношении
Беларуси.

— Чего для Беларуси
будет больше от вступле�
ния в ВТО – положитель�
ного или отрицательного?

— Это необходимо про�
считывать. Для отдельных
отраслей это будет выгод�
но. В первую очередь для
производства калийных
удобрений, которые тра�
диционно не очень хотят
пускать в Европу, вводя

различные квот и ограни�
чения, легкой промыш�
ленности, которая перио�
дически подвергается кво�
тированию и другим огра�
ничениям. Но в целом для
Беларуси это будет доволь�
но тяжелый груз, потому
что наши предприятия не
привыкли работать в усло�
виях рыночной экономи�
ки. А ВТО предъявляет до�
статочно жесткие требова�
ния в отношении всевоз�
можных субсидий, префе�
ренций и тому подобное.
То есть, дается какой�то
переходный период, от
трех до пяти, максимум до
семи лет по отдельным от�
раслям, но чаще по сельс�
кому хозяйству, а дальше
– конкурируй. И вот здесь
белорусским предприяти�
ям, которые не привыкли
жить в рыночной атмосфе�
ре, будет достаточно слож�
но.

— И какой есть выход
для белорусских предпри�
ятий и экономики в це�
лом?

— Использовать этот
переходный период, кото�
рый будет дан, если пере�
говоры закончатся успеш�
но, чтобы перевести их на
рыночные рельсы. Речь
прежде всего идет о круп�
ных предприятиях – МАЗ,
БелАЗ, МТЗ. Если они су�
меют в этот период пус�
титься в вольное плавание,
то все будет нормально –
открываются широкие
возможности, широкие
рынки. Если не сумеют, то
дело будет пахнуть керо�
сином.

— А способны ли по�
нять эти истины власти?

— Я бы не стал гово�
рить о белорусском руко�
водстве в целом, посколь�
ку единого монолитного
белорусского руководства
уже давно не существует.
Есть правительство, где,
как мне кажется, боль�
шая часть людей понима�
ет, что реформы назрели
и в чем опасность промед�
ления. И есть Лукашенко,
который понимает, что
любые кардинальные ре�
формы сделают неизбеж�
ным его падение, пример�
но как это произошло с
Горбачевым в начале
1990�х годов. Те рефор�
мы, которые он задумы�
вал и архитектором кото�
рых он был, его же и похо�
ронили.
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КККККак заманить моак заманить моак заманить моак заманить моак заманить молодых медиклодых медиклодых медиклодых медиклодых медиков на перифериюов на перифериюов на перифериюов на перифериюов на периферию
Юрий ЛАЗАРЕВИЧ

В России выпускни�
кам медвузов, готовым
отработать на селе не
менее 5 лет, государство
будет выплачивать око�
ло 33 тысяч долларов
«подъемных».

— В России проблема
кадрового дефицита на селе
стоит гораздо острее, чем в
Беларуси, — считает заме�
ститель председателя Рес�
публиканского комитета
Белорусского профсоюза
работников здравоохране�
ния Вячеслав Граньков. —
У них нет обязательного
распределения, которое по�
могло укомплектовать уча�
стковые больницы в Белару�
си. Вот и решили эту про�
блему закрыть весомой фи�
нансовой помощью.

В Российской Федера�
ции 33 тысячи долларов
«подъемных» обещают вып�
лачивать не только выпуск�
никам мудвузов, но и всем
медикам моложе 35 лет, по�
желавшим участвовать в
этой программе. В Белару�
си, как известно, выпускни�
ки бюджетных отделений
медуниверситетов, обязаны
отработать по распределе�
нию три года. Сейчас реша�
ется вопрос, чтобы студен�
тов, которые учатся по целе�
вым направлениям, обязать
отработкой на пять лет.

— Надо исходить из ре�
альных возможностей, —

подчеркивает Вячеслав
Граньков. – В России есть
средства, чтобы финансово
помогать молодым врачам
на селе. Но и у нас делается
немало в этом направлении.

По словам профсоюзно�
го лидера, почти все выпус�
кники медвузов страны, ко�
торые поехали работать в
сельские больницы, обеспе�
чены жильем, им выплачи�
вается единовременная ма�
териальная помощь в разме�
ре 10 базовых величин, а
при заключении контракта
их оклад автоматически по�
вышается на 50 процентов.

— Как правило, на мес�
тах для проживания пред�
лагают коттеджи, — уточ�
няет Вячеслав Граньков. –
Были случаи, когда моло�
дые врачи отказывались от
такого жилья, потому что,
например, молодой женщи�
не, если она приехала по
распределению одна, слож�
но его содержать.

Сегодня, отмечает собе�
седник, острее стоит про�
блема с дефицитом кадров
в районных больницах, где
молодым врачам редко пре�
доставляют жилье, а удер�
жать специалистов зарпла�
тами невозможно.

Помощь от государства
– 200 тысяч рублей

— Каждый год мы изу�
чаем ситуацию, — говорит
Вячеслав Граньков. – Она
стабилизировалась, хотя
отток кадров остается высо�
ким. Только в первый год
после окончания отработки

по обязательному распреде�
лению, уезжают 25�30%
молодых врачей.

Чаще уезжают оттуда,
где нет контакта с местной
властью, администрацией
больницы, поскольку во
многом от них зависит оп�
лата труда вчерашнего вы�
пускника. Министерство
здравоохранения только ре�
комендует оказывать моло�
дым специалистам матери�
альную помощь, предостав�
лять им подработку, обеспе�
чивать служебным жильем,
а уже местные администра�
ции решают, как помочь.
Единственная гарантиро�
ванная поддержка государ�
ства – ежемесячные допла�
ты молодым врачам в раз�
мере одной тарифной став�
ки первого разряда. Это 200
тысяч рублей.

— В этом году я приеха�
ла по распределению, —
рассказывает молодой спе�
циалист одной из районных
больниц Минской области.
– У меня нет категории. Я
занимаю ставку терапевта.
Имею пять дежурств по
больнице в месяц. За де�
кабрь получила полтора
миллиона рублей. Повы�
шенные январские зарпла�
ты выплатят после 15 фев�
раля, но в бухгалтерии го�
ворят, что они ненамного
выше декабрьских, потому
что в декабре были премии.

Еще один собеседник
«Завтра твоей страны» –
участковый терапевт в рай�
онной поликлинике. Ему

дали полторы ставки, пото�
му что работать некому.

— На работе целыми
днями, участок большой. За
декабрь со всеми доплатами
получил 2 миллиона 800
тысяч рублей. Служебное
жилье мне выделили, хотя
добираться очень далеко и
неудобно, но все же не надо
отдавать ползарплаты за
квартиру. Все, кто работал
в больнице по распределе�
нию до меня, уехали. В рай�
центре практически не стро�
ится жилье, купить то, что
предлагается, возможности
нет, — говорит молодой
врач.

— Понятно, что удер�
жать молодых врачей на пе�
риферии можно, прежде
всего, хорошими зарплата�
ми и возможностью совер�
шенствовать полученные
знания, — говорит Вячеслав
Граньков. – Совершенство�
ваться профессионально –
такие возможности и в сель�
ской больнице есть. Проф�
союз постоянно поднимает
вопрос оплаты труда меди�
ков в Совете министров, мы
говорим о том, что оклады
врачей должны быть высо�
кими и составлять основу
зарплаты. Но в тоже время
все понимают, что исходить
надо из реальных возможно�
стей…

Cчитаете ли вы выплату
внушительных “подъём�
ных” хорошим решением
для обеспечения кадрами
районных и сельских ме�
дучреждений?

Пра-ленне Асамблеі ня-радавых дэмакратычныхПра-ленне Асамблеі ня-радавых дэмакратычныхПра-ленне Асамблеі ня-радавых дэмакратычныхПра-ленне Асамблеі ня-радавых дэмакратычныхПра-ленне Асамблеі ня-радавых дэмакратычных
арганізацый выступіла - падтрымку БАЖарганізацый выступіла - падтрымку БАЖарганізацый выступіла - падтрымку БАЖарганізацый выступіла - падтрымку БАЖарганізацый выступіла - падтрымку БАЖ

Асамблея выказала
абурэнне з нагоды «пак�
лёпніцкай і зневажаль�
най атакі дзяржаўнай
прапаганды» супраць
ГА «БАЖ» – «адной з
самых аўтарытэтных
і прафесійных арганіза�
цый айчыннага грамад�
скага сектару».

Заяўнікі разглядаюць
гэты сюжэт “не толькі як
выпад супраць вядомага
грамадскага аб’яднання,
але і як небяспечны сігнал
пра магчымы пачатак нова�

га наступу дзяржаўных
органаў на свабодную прэсу
і журналістаў”.

Асамблея няўрадавых
дэмакратычных арганізацый
Беларусi заклікае гамадзян�
скую супольнасць да салідар�
насці з БАЖ, незалежнымі
СМІ і журналістамі, звярта�
ецца да суграмадзян з заклі�
кам не верыць сродкам дзяр�
жаўнай прапаганды, а такса�
ма патрабуе ад Міністэрства
інфармацыі вынесці папярэд�
жанне тэлеканалу, што да�
пусціў распаўсюд хлуслівых
і ганебных для дзелавой рэ�
путацыі БАЖ звестак.

Старшыня Беларускай
асацыяцыi журналiстаў
Жанна Літвіна напярэдадні
пракаментавала змест даку�
ментальнага фільма “Баш
на БАЖ”, што дэманстра�
ваўся 5 лютага ўвечары па
першым канале БТ. Фільм
выйшаў у эфір пасля праг�
рамы “В центре внимания”
і шмат разоў перад гэтым
анансаваўся ў эфіры БТ як
“журналісцкае расследа�
ванне”.

– Вядома, што Беларус�
кае тэлебачанне не грэбуе
цкаваннем і дыскрэдытацы�
яй апанентаў улады. На

гэты раз аб’ектам стала не�
залежная журналісцкая су�
польнасць. Зразумела адно
– журналістыка як прафесія
цалкам сышла з БТ, –
лічыць Жанна Літвіна, па�
ведмляе baj.by.

Асновай “журналісцка�
га расследавання” стаў ана�
німны ліст сябра БАЖ, пад�
пісаны “сябрам Беларусі”. У
лісце гаварылася, што “ў
кіраўніцтва арганізацыі
адна мэта – прага нажывы і
асабістае абагачэнне”, і што
ён “больш маўчаць не можа”
і просіць “раскалупаць гэ�
тае залатое асінае гняздо”.
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Вадим ЛИВНЕВ

Инициатива офиса
«За демократическую
Беларусь» о пересмотре
списка белорусских чи�
новников, которым зап�
рещен въезд в Евросоюз,
дала неожиданный ре�
зультат.

Много лет политики и
эксперты дискутировали об
эффективности/неэффек�
тивности визовых санкций.
К единому мнению по это�
му поводу прийти так и не
удалось, чему в немалой
степени способствовала
«гордая» позиция самих
невъездных, сводившаяся,
как правило, к «не хотите
нас пускать – ну и не надо».
Лишь изредка Лидия Ермо�
шина позволяла себе сетова�
ния: «Второй раз еду в Тур�
цию, так как Европа для
меня закрыта, — и это меня
бесит, между прочим!» —
свидетельствовавшие о том,
что визовые ограничения
переносятся белорусским
правящим классом не столь

безболезненно, как он хочет
показать.

И вот, на прошлой неде�
ле была озвучена идея пе�
ресмотра списка невъезд�
ных в Евросоюз. Брюссель�
ский офис «За демократи�
ческую Беларусь» распро�
странил заявление, в кото�
ром, в частности, говорит�
ся: «Ряд белорусских орга�
низаций и граждан полага�
ют, что изменение списка
визовых санкций может
ускорить процесс освобож�
дения политзаключен�
ных». По сути, однако, речь
шла о выведении из�под
визовых санкций несколь�
ких знаковых фигур и, в
частности, одного из самых
богатых белорусских биз�
несменов Владимира Пеф�
тиева.

Это заявление и после�
довавшие разъяснения ру�
ководителя офиса «За де�
мократическую Беларусь»
Ольги Стужинской вызва�
ли бурю возмущения в бе�
лорусском демократичес�
ком сообществе. Однако
куда интереснее не этот
легко предсказуемый эф�

фект, а вывод, который
можно сделать из сложив�
шейся ситуации.

Те, кто лоббирует отме�
ну или сокращение визовых
санкций, указывают, что
оные не привели к переме�
нам в Беларуси. Мол, ниче�
го этот «черный список» не
дает, только раздражает
официальный Минск, и де�
лает его менее договороспо�
собным.

Парадоксальным обра�
зом инициатива офиса «За
демократическую Бела�
русь» нанесла сильнейший
удар по этой позиции. И вот
почему.

Существуют две вер�
сии, откуда растут ноги у
идеи пересмотра реестра
невъездных. Согласно пер�
вой, Владимир Пефтиев
чрезвычайно озабочен сво�
им нахождением в «черном
списке» и задействовал все
доступные ему рычаги,
чтобы добиться своего ис�
ключения из этого переч�
ня.

Если это так, следова�
тельно, визовые санкции
всё�таки оказались в извес�

тной мере эффективными.
Понятно, что Александр
Лукашенко не променяет
возможность творить внут�
ри страны всё, что заблаго�
рассудится, на право посе�
щать Европу. Но кое�кто из
окружения главы Белару�
си, похоже, начинает виб�
рировать.

Вторая версия гласит,
что офис «За демократичес�
кую Беларусь» ретрансли�
рует определенные догово�
ренности, достигнутые ку�
луарным образом между ЕС
и официальным Минском.
Однако и при таком раскла�
де получается, что визовые
санкции белорусским влас�
тям далеко не безразличны,
коль они идут на некие за�
кулисные сделки ради даже
не отмены, а «пересмотра»
списка невъездных.

В общем, пробный шар
вернулся бумерангом к тем,
кто его запустил. Теперь
можно ожидать скорее рас�
ширения списка невъезд�
ных (в том числе на других
бизнесменов, считающихся
«кошельками режима»),
чем сокращения.
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Татьяна ПТИЦЫНА

Александр Лукашен�
ко дал очередной отлуп
белорусским ученым,
упрекнув их в том, что
они «не могут противо�
стоять политтехноло�
гиям Запада». Глава го�
сударства также пред�
ложил научному сооб�
ществу задуматься,
нужна ли стране Акаде�
мия наук. Чем могут
обернуться для науки
такие заявления, «Салі�
дарнасці» прокоммен�
тировал экс�президент
Национальной акаде�
мии наук Александр
Войтович.

— Господин Лукашен�
ко, не пора ли перейти от

постоянной критики и уп�
реков в адрес ученых к
тому, чтобы предоставить
ученым возможность дос�
конально обсудить положе�
ние дела в этой сфере и
предложить меры, кото�
рые бы способствовали
улучшению ситуацию в
науке и ее вклада в эконо�
мику страны? А не выдви�
гать предложения высоко�
му чиновнику, который,
извините, ничего в науке
не понимает, — заявил
Александр Войтович.

По мнению академика,
все, что имеет отношение
к науке, должно обсуж�
даться в научно�техничес�
кой сфере и приниматься
решения в результате
дискуссии, а не быть ито�
гом волеизъявления одно�
го человека. Иначе это
приведет к плохим послед�
ствиям.

— В одном пункте я с
Лукашенко солидарен: на�
ука требует коренного ре�
формирования. Приклад�
ную науку надо напрямую
связать с отраслями эко�
номики, и она должна фи�
нансироваться другим об�
разом, чем фундаменталь�
ная, то есть постепенно ее
надо переводить на полный
хозрасчет, как это делает�
ся за границей. Фунда�
ментальная наука во всем
мире полностью финанси�
руется государством. И
Беларусь не должна быть
исключением. Ведущие
ученые страны должны
преподавать в университе�
тах, как, например, прак�
тикуется в Германии.

Для ученых, занятых в
фундаментальной науке,
должны быть ясные и чет�
кие критерии зарплаты,
что сегодня отсутствует в

стране. Можно предви�
деть, что сокращение бюд�
жетного финансирования
приведет к оттоку кадров
из отрасли, а никак не ста�
нет стимулом для реформ.

Недовольство Лука�
шенко тем, что «белорус�
ские ученые не могут про�
тивостоять политтехноло�
гиям Запада», вызвало у
академика смех.

— Надо признать, что
наша государственная
идеология не годная. И
конечно, ученые не могут
подвести под нее основу и
доказать, что это хорошо,
— пояснил Войтович. —
Кто определил, что наша
госидеология исходит из
каких�то научных положе�
ний, а то, что на Западе —
это какие�то политтехно�
логии, и за ними больше
ничего не стоит, никакой
объективной реальности?
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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Бригада распростра�
нителей лотереи
«Спортлото» направи�
ла письмо генеральному
директору РУП «Наци�
ональные спортивные
лотереи» г�ну Петкеви�
чу с просьбой разобрать�
ся в конфликте, кото�
рый произошел между
работниками и управ�
ляющей брестским от�
делением Аллой Луки�
ной. Распространители
просят устранить на�
рушения в оплате тру�
да и защитить их бри�
гадира, которой грозит
увольнение за то, что
информация о наруше�
ниях попала в прессу.

Напомним, руководство
брестского отделения РУП

«Национальные спортив�
ные лотереи» отказалось
заплатить реализаторам
надбавку за работу в холод�
ное время года. В знак про�
теста работники заявили,
что 31 января не выйдут на
работу.

Руководитель брестско�
го отделения Алла Лукина
заявила одной из реализа�
торов, чье имя случайно со�
впало с именем, указанным
в статье на нашем сайте
(имя работницы, рассказав�
шей о забастовке было из�
менено) о том, что с ней при�
дется расстаться. Бригади�
ру, которая встала на защи�
ту работницы, тоже было
предложено уволиться.

«Никто, ни разу, не при�
вез нам палатку, стол, стул
и многое другое, кроме бри�
гадира. После всего этого А.
В. Лукина позвонила брига�

диру, заявив, что она уволе�
на, и сейчас приедут к ней
домой для изъятия билетов.
Разве это правильно? Ведь
чем серьезнее организация,
тем тщательнее готовится
увольнение � говорит юрист.
Если есть на то причины. О
чем это говорит, что УП
«НСЛ» не столь серьезная
организация? Не угодил
управляющей ответом � уво�
лен! И не важна причина.
Почему с нас требуют 8�ми
часовой рабочий день, под�
писываем графики работы,
если нам при малейшем
шевелении трясут перед но�
сом нашим договором? По�
чему при нашем договоре
мы ни на что не имеем пра�
ва, все против нас?», � гово�
рится в письме брестских
распространителей лотереи.

Члены бригады расска�
зали Praca�by.info, что в на�

стоящее время они работа�
ют без разрешений, соответ�
ственно, без всякой защиты.

� Нам просто уже наболе�
ло. Ситуация, в которой мы
оказались не из веселых,
поэтому, чтобы нас не обви�
няли опять без оснований,
мы обратились напрямую к
генеральному. При нашей
управляющей мы находим�
ся в воздухе � работаем без
разрешений, без всякой за�
щиты, оправдываясь перед
всеми, кто требует разреше�
ния. Закрылось 8 точек, и
это не предел. А если бы эти
точки существовали, реали�
зация была бы не 2�3 тыся�
чи, а намного больше. Это
говорит о том, кто и как
справляется со своими обя�
занностями, � подытожили
работницы.
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Независимый проф�
союз РЭП выступил с за�
явлением, в котором
выразил солидарность с
членами первички Бело�
русского независимого
профсоюза (БНП) ра�
ботников УПП «Гра�
нит» и объявил сбор по�
жертвований для оказа�
ния им материальной
помощи. Профсоюз РЭП
требует прекратить
давление и запугивание
рабочих и их родствен�
ников и близких и заре�
гистрировать первич�
ную профсоюзную орга�
низацию РУПП «Гра�
нит».

ЗАЯВЛЕНИЕ
Президиума Белорус�

ского профсоюза работни�
ков радиоэлектронной про�
мышленности (РЭП) и дру�
гих отраслей народного хо�
зяйства

В декабре 2011 года ра�
бочие РУПП «Гранит» в
г.Микашевичи Брестской
области решили выйти из
первичной профсоюзной
организации, входящей в
состав ФПБ, и организовать
новую профсоюзную орга�
низацию и вступить в со�
став Белорусского независи�
мого профсоюза (БНП).

Конкретный шаг в защи�
ту своих законных интере�
сов вызвал небывалое агрес�
сивное отношение к ним
власть имущих. В ход был
запущен давно испробован�
ный механизм угроз и рас�
правы над рабочими РУПП
«Гранит» и их близкими.

Более того, был освобож�
ден от работы руководитель
предприятия. В кои време�
на на предприятие прибыл
председатель Брестского
облисполкома Сумар К. А.
не для того, чтобы рассмот�
реть низкий уровень зарп�
латы, а урезонить рабочих,
заявивших во весь голос о

создании собственной проф�
союзной организации и же�
лании вернуть законное
право на достойную жизнь.

Самоорганизация рабо�
чих, вылившаяся в создание
первичной профсоюзной
организации БНП на
РУПП «Гранит», была про�
изведена в полном соответ�
ствии с Конституцией Рес�
публики Беларусь, законо�
дательными актами и Уста�
вом БНП.

Мы заявляем решитель�
ный протест нынешнему
руководству РУПП «Гра�
нит», местной вертикали
власти г.Микашевичи, ру�
ководству Брестского об�
лисполкома за вмешатель�
ство во внутренние дела пер�
вичной организации проф�
союза и их осознанное не�
желание исполнять соответ�
ствующие законы Респуб�
лики Беларусь.

Мы требуем:
От руководства пред�

приятия � незамедлительно

предоставить юридический
адрес для регистрации
профсоюзной организации;

От местных и областных
структур власти � прекра�
тить давление и запугива�
ние рабочих и их родствен�
ников и близких и зарегис�
трировать первичную проф�
союзную организацию
РУПП «Гранит».

Мы заявляем солидар�
ность с рабочими РУПП
«Гранит» и будем использо�
вать все возможные меры и
средства по защите их за�
конных прав.

Мы объявляем сбор по�
жертвований во всех регио�
нах республики для оказа�
ния материальной помощи
членам БНП – рабочим
РУПП «Гранит».

Знайте � Вы не одни! Мы
с вами! Первичной органи�
зации БНП РУПП «Гра�
нит» быть!

«2» февраля 2012 г.
г.Минск

www.praca�by.info
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